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商业向善 

                   系列之商业篇 

上期，我们基于人的角度谈及了商业向善。本期我们通过商业

这个角度加深理解。 

商业自古有之。不管是原始社会的以物易物，还是当下以货币

作为媒介的钱物交换，都是商业的范畴。那什么是商业？官方的释

义是通过交易使商品流通的经济活动。我们可以通俗的理解为买卖

双方的交易。大道至简，商业的本质是交换。 

那为什么会出现交换？因为买方和卖方都有自己的利益诉求，

有自己的目的。买方在自身的生产和生活中产生了诸多需求，与之

对应的就是商品和服务。卖方洞察到了买方需求，便进行了相关产

品和服务的提供，从而买家的自身需求得到满足，卖家也获得了盈

利，彼此双赢。这清晰的告知了我们商业本身就是利他的产物。同

时也告诉我们了一个常识：买方和卖方都是以实现自身的目的为前

提条件而发生的交换，不以实现双方目的的交易都是耍流氓。 

结合商业的本质和商业的目的我们看看泽瑞自身的业务逻辑是

不是这样？  

第一，我们从事的是商业活动：交换；第二，我们是基于市场

提供对应的产品和服务；第三，我们是以盈利为目的。与我们上述

所讲的是一致的。假设我们忽略外部市场的需要，仅根据自己的意

志追求自身利益最大化，仅根据自己的想法生产产品和提供服务到

市场，仅根据自己的认知去理解用户的需求，当下时代，我们盈利



目的是否可以实现？答案一定是否定的。因为我们的意志与市场的

需求不一定是相同的。即时短暂的有了一定重合，但从长远上看，

我们也一定会被市场所抛弃。所以我们必须找到一个支点，以便让

自己的产品和服务能高效的销售出去来实现自身的盈利。这个支点

实则就是目标客户的需求和痛点。只有找到这个需求和痛点，我们

提供相关的产品和服务，客户才会心甘情愿的掏钱埋单，因为我们

提供了价值，解决了他们的需求，实现了他们的目的。而我们获得

了收益，这就完成了一个交易活动。 

 各位顺着这个思路就能较为从容地理解，为什么我们泽瑞一直

强调要以客户为中心，一直强调我们的业务部门和产品技术部门一

定要走出去，走到客户中去，了解他们的实际业务流，了解他们的

实际业务场景，掌握他们的痛点和需求，因为我们只有真正的了解

到了这些内容，我们提供的产品和服务才是最为贴合实际的，也才

是最能满足他们真实的需求。这是一种利他思维在我们实际业务中

的体现。 

我们开展的业务是一种利他思维，是基于客户的需求和痛点，

与之提供相应的产品和服务。而商业向善则是更深层次的利他。因

为商业向善的维度更高，格局更大，目的更久远。它是从社会发展

的全局视野来看待企业的发展和目的，在追求自身可持续发展的同

时，助推科技进步、科技向善，带领生态体系的合作伙伴共同实现

社会价值创造，这其中自然也包括了我们的每一位员工。从而实现

总体社会环境会越来越友好，将商业世界推向一个更高的高度。 



结合这点，我们谈一下泽瑞为什么要基于物联网进行顶层设

计？21 年我们投入大量的人财物，引进高端产品技术人才，设立了

双研发中心，聚焦 6 大行业线深耕，并基于此提供对应的解决方

案，这一切都是为了打造更大的商业实力。这些都是基于利他的角

度。而基于商业向善的理念，我们把泽瑞的战略设计定义为物联网

公司则是从企业、技术、市场、社会、环境多维角度进行综合考

量。 

众所周知，如今物联网的概念风靡全球。根据常识：各个商家

基于自身利益考虑，为谋求垄断，不会愿意开放协议。而物联网时

代却催生了各种协议与统一平台，无论是协议与协议、设备与设

备、设备与平台、平台与平台间都进行了融合，为什么会这样？其

内在是物联时代市场需求的必然结果。市场永远是商家行为的风向

标，把握住时代发展脉搏，各商家就必然基于市场的需求变化采取

对应的理念和策略应对，才能适应时代的发展，才能不被市场所淘

汰。泽瑞将物联作为战略目标，实则是顺应市场的一种具体体现，

是获得可持续发展的必然要求。最终，员工在企业可持续发展中将

获得更多的利益回报，买家将得到更多的需求和痛点满足，科技获

得进一步地推动，环境、社会也将得到进一步改善，从而实现多维

共赢。 

管理大师德鲁克曾经有一段论述：所有的社会问题只有把它变

成有利可图的商业机会的时候，这些问题才能根本解决。可见商业

在社会中的价值。因此益、利并不矛盾。当然这个一定是在法律允



许的框架范围内，否则纵然基于利他，违反了法律，也终究无法延

续。 

正如玛氏公司首席经济学家布鲁诺·罗奇所言，只有治愈了商

业，才能治愈世界。也许世上本没有商业向善之路，走的人多了，

便也成了路：仰望星空，脚踏实地，我们准备好了吗？下一期我们

将基于企业的维度具体谈谈商业向善如何落地。 

下期见。 
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